

Die Mäßigkeitsbewegung im Kampf gegen den Düwelsdrank.

von Bernhard Heimann

Unter dieser Überschrift berichtete Reinhard Arkenau im Utkiek Nr. 16 vom Oktober 1996 über den insgesamt erfolgreichen Kampf des Kaplans Johann Mathias Seling (1792-1860). Der „Mäßigkeitsapostel“ Seling war ein sehr eifriger Gegner des damaligen „Volksfeindes“ Alkohol und seine Bewegung förderte er mit einer Energie, die weit über seine Osnabrücker Heimat Bewunderung und überwiegend Anerkennung fand.

Nach einer Informationsreise nach England führte ihn sein erster Weg ins Oldenburger Münsterland. Um 1840 hatten sich in und um Vechta Mäßigkeitsvereine gebildet. In Dinklage, wo um 1825 allein 33 Kornbrennereien existiert haben sollen, begann Kaplan Seling im Januar 1844 seinen Kreuzzug gegen das weitverbreitete Laster.

Die große Mehrheit der damaligen Bewohner von Dinklage muss wohl überzeugt worden sein, denn an einer seiner Predigten nahmen ca. 2000 Personen teil.